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Por videoconferencia, siendo las 10.00 horas del día 06 de junio de 2020 tuvo lugar la Asamblea General Ordinaria 
de la Real Federación Española de Hockey, bajo la Presidencia de su titular D. Santiago Deó Valera y con asistencia 
de las personas relacionadas más arriba. 

 
Como es preceptivo, se pasa lista a los asistentes contabilizándose 32 miembros con derecho a voto más el 
presidente. TOTAL 33 

 
 
 
La Asamblea se atuvo al siguiente 
 
 

   ORDEN DEL DÍA  
 

 

1º     Lectura y aprobación, si procede, del Acta de la reunión anterior 

2º      Informe del Presidente.   

3º     Área económica: 

• Aprobación, sí procede, del Balance y Cuenta de Explotación del Ejercicio 
Económico 2019 

• Aprobación, si procede, del Presupuesto 2020 

• Aprobación, si procede, de la renovación de Pólizas de Crédito.  

• Aprobación de la retribución del Presidente de la RFEH.  

 

4º      Área deportiva: 

• Propuesta del Calendario de Ligas y Competiciones Nacionales para la temporada 2020/2021.  

• Propuesta del Calendario de Competiciones Internacionales para la temporada 2020/2021.      

• Propuestas Comisión Delegada  

• Propuestas de los Asambleístas 

 

5º      Comité Nacional de Árbitros: 

• Informe 
 

10º     Designación de dos interventores del Acta 

11º     Ruegos y Preguntas 

 

1º. LECTURA Y APROBACIÓN, SI PROCEDE, DEL ACTA DE LA REUNIÓN ANTERIOR. 
 

Fue APROBADA el acta de la Asamblea 2019 por todos los presentes. 
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2º. INFORME DEL PRESIDENTE. 
 

Tomo la palabra el Sr. Deó para exponer lo siguiente:  

Buenos días a todos, en primer lugar, quisiera daros la bienvenida a todos a esta Asamblea 
atípica, yo creo que es la primera vez en la historia del Hockey Español que la Asamblea no se 
puede realizar presencialmente, espero que sea la última y en cualquier caso agradeceros 
vuestra asistencia.  
 
Obituario: Como siempre y antes de comenzar creo que es el momento de acordarnos de 
aquellas personas que desgraciadamente en el último año desde la Asamblea que celebramos 
en junio de 2019 nos han dejado y que me gustaría leerlas para que podamos por lo menos 
recordarles y darles un pequeño, aunque merecido homenaje, por todo lo que dieron por nuestro 
deporte: 
 

Fray Pedro Tapia   Jugador internacional, entrenador y fundador del Valdeluz 

Carmen Naranjo    Madre de Orlando Déniz, presidente UD Taburiente  

Eloi Lario     Madre de Ángela Lario, árbitra internacional 

Pedro María De Murua y Lezama Jugador Olímpico,  

Pilar Laguillo     Madre de Mariví González Laguillo, jugadora Olímpica 

Efe Ferreira     Madre de Andrés Mondo, entrenador selección nacional 

Jaume Amat    Jugador Olímpico 

Jordi Graells     Marido de Nuria Olivé, jugadora Olímpica 

Concepción Lizana    Madre de Eduardo García Lizana, árbitro internacional 

Plar Delgado     Madre Javi Sánchez, presidente del CH Pozuelo.  

Toni Soler i Soler    ExPresidente Sección Hockey del Atlético de Terrassa HC  

Edi Torras     Árbitro y dibujante a diario del Diario de Terrassa 

Carlos Mora  Cuñado de Fco. J. Sobrino y Mª Ángeles Rodriguez de la 
Federación Madrileña 

Me gustaría que guardásemos un minuto de silencio en memoria de todos ellos por favor.  
¡descansen en paz! 
 

Resultados competiciones nacionales& internacionales 2019/2020: A pesar de haber sido una 
Temporada atípica por la situación que todos conocemos tenemos un cuadro de Campeones más 
reducido que otros años, aunque lógicamente cada año yo leo los Campeones que hemos tenido 
y quiero felicitar a todos los equipos que ocuparon una Plaza de Honor y especialmente a los 
Campeones y si me permitís en un minuto voy a que quede constancia de estos Campeones: 
 

2019-2020 

• FC BARCELONA Campeón de 1ªD masculino sala. 

• SPV COMPLUTENSE Campeón de 1ªD femenino sala. 

• ATLETIC TERRASSA HC como Campeón de juvenil masculino sala. 

• CLUB DE CAMPO VILLA DE MADRID como Campeón de juvenil femenino sala. 
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• C.D. TERRASSA como Campeón de cadete masculino Sala 

• JUNIOR FC como Campeón de cadete femenino Sala  

• R.C. POLO como Campeón de Infantil masculino Hierba 

• R.C. POLO como Campeón de Infantil femenino Hierba  

• RC JOLASETA como Campeón de la Copa juvenil masculina  

• CLUB DE CAMPO VILLA DE MADRID como Campeón de la Copa juvenil femenina 

• CATALUÑA por el Campeonato Sub-18 masculino y femenino. 

 
Selecciones Absolutas: 

• Masculina. Plata en el Campeonato de Europa  

• Femenina. Bronce en el Campeonato de Europa 
 

• Masculina. 1º Campeonato de Europa de Hockey Sala C. Ascenso a categoría B 

• Femenina. 1º Campeonato de Europa de Hockey Sala C. Ascenso a categoría B 
 

Selecciones Sub-21:  

• Femenina. 1º Campeonato de Europa 

• Masculino. 4º Campeonato de Europa 
 
Selecciones Sub-18:  

• Femenina. 4º Torneo 6 Naciones 

• Masculino. 3º Torneo 6 Naciones 
 
Selecciones Sub-16:  

• Femenina. 4º Torneo 6 Naciones 

• Masculino. 1º y Campeón del Torneo 6 Naciones 
 
Campeonatos de Europa de clubes:  
 

• Campeonato Europa Sala Masculina: SPV COMPLUTENSE quedó 5º clasificado en el Campeonato A  
      

• Campeonato Europa Sala Femenino: CLUB CAMPO quedó 5º clasificado en el Campeonato A  
 
 
Canon de organización de Competiciones Nacionales:  
 
Quería informar a esta Asamblea con relación al canon de organización que los Clubes nos 

cedieron en un momento de crisis muy importante en esta RFEH para poder nosotros seguir 

compitiendo y poder seguir con nuestra actividad con el compromiso de que poco a poco, cuando 

pudiéramos, lo fuéramos devolviendo.  

En la presente temporada 2019-2020 está previsto que se devuelva el canon de organización de 

los Campeonatos de España Cadetes y para la temporada 2020-2021 vamos a añadir la 

devolución de los cánones de organización de los Campeonatos de España de la categoría juvenil. 

Y así poco a poco vamos a ir cediendo todos estos cánones que afortunadamente tuvisteis a bien 

cedernos en su momento.  
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Tasa de participación en Competiciones Nacionales:  
 
Además de esto, la Junta Directiva de la RFEH decidió en su última reunión, con el visto bueno 

del vicepresidente económico y su equipo, que - debido a la situación excepcional actual de 

alarma sanitaria y para paliar de una manera modesta, dentro de nuestras posibilidades, pero 

con la intención de ayudaros - para esta temporada 2020-2021 vamos a reducir un 10% todas 

las licencias de categoría nacional tanto en las Competiciones Nacionales como en el canon único 

que pagan los equipos participantes en las Ligas Nacionales.  

Sabemos de las dificultades que están pasando los Clubes, sabemos las dificultades que va a 

sufrir el país y con esta medida, intentamos ayudar a los Clubes en la medida de nuestras 

posibilidades. 

 
Sedes de las Fases Finales de las Competiciones Nacionales:  
 
La Junta Directiva en su reunión del pasado 05 de junio ha decidido las sedes de las Fases Finales 

de las Competiciones Nacionales 2020-2021. 

Quedan por decidir las sedes de la Copa de su Majestad el Rey y la Reina y las semifinales y finales 

de los Play Offs por el título que debido al nuevo manual de eventos que se ha aprobado pues se 

ha ampliado el plazo para que los clubes lo puedan mirar y tomar su decisión.  

Queda también el Sub-18 autonómico que esto no es una decisión de la Junta Directiva, sino que 

es una decisión del Foro de Presidentes. Sí se resuelven unos problemas económicos derivados 

de la suspensión del autonómico sub-16, se pretende organizar el Sub-18 Autonómico en 

Valencia porque sabéis el compromiso de esta RFEH de que, en la Copa de Su Majestad el 

Rey&Reina, se utilizaría el VIDEOUMPIRE, pero antes es imprescindible hacer una prueba 

importante antes de ponerlo en práctica en una competición como la Copa.  

El coste es caro, pero hacer la prueba en Valencia sería lo más barato por lo tanto vamos a ver 

si podemos celebrar el Autonómico Sub-18 en Valencia para poder hacer la prueba de 

VIDEUMPIRE que nos sirva para la Copa del Rey@Reina. 

Anexo – Sedes Fases Finales de las Competiciones Nacionales. 

Campeonato del Mundo 2022: 
 
Como sabéis, la FIH nos ha concedido la organización del Campeonato del Mundo Femenino 2022 
para celebrarlo en Terrassa. David Serrahima, que es el responsable de la RFEH en esta 
organización, os informará posteriormente de todo lo relacionado con este evento. 
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Medidas aprobadas por la Comisión Delegada: 
 
Simplemente también quiero informar a la Asamblea que dentro de las muchas medidas que se 

han tomado yo destacaría tres que la Comisión Delegada aprobó en la reunión que tuvimos ayer:  

Proyecto Fair Play que Gilo os explicará luego con más pormenores,  

La normativa de medidas excepcionales para que si algún día nos pudiéramos encontrar con 

situaciones como la que nos hemos encontrado esta temporada pues no tengamos que estar con 

la mejor intención y con todos poniendo el máximo de intentar ser objetivos al final estas 

tomando decisiones que benefician a unos y perjudican a otros, por lo menos lo que estamos 

intentando es que la normativa este escrita y todo el mundo sepa a qué atenerse cuando 

desgraciadamente, que espero que no sea así, tuviéramos que pasar una situación igual o 

parecida 

 La figura del Oficial Técnico que se incorpora a las Fases Finales de los Campeonatos de España. 

Selecciones Nacionales: 
 
En cuanto a nuestros Equipos Nacionales la FIHPROLEAGUE solo se ha podido disfrutar un 50%, 

acabará la Temporada que viene entre esta temporada y la 2020-2021. 

La selección masculina, como os he dicho antes fue Subcampeón de Europa en Amberes y la Selección 

Femenina fue Medalla de Bronce. 

Las selecciones Sub 18 masculina y femenina, que tenían que jugar la Copa de Europa en Kazán han 

quedado suspendidas y se aplazan al año que viene.   

Esta es la poca actuación que hemos podido tener esta Temporada con lo que estaba previsto. La 

temporada que viene va a estar cargada con los JJOO de Tokio, con la Copa de Europa en Junio antes 

de los Juegos de Tokio, con la Pro League como os decía que acabaremos el 50% de la Temporada 

2019-2020. El Torneo de 6 Naciones Sub 16 masculino y femenino y aunque sea en la Temporada 

2021-2022 a finales del año que viene se celebrará la Copa del Mundo Sub 21.  

Desearles suerte a todos ellos y es un año interesante, es un año apasionante que culminará con los 

JJOO. 

 

Departamento de Márketing y Comunicación: 

Una vez más, este año, tengo que felicitar a este Departamento cada vez más importante y que sigue 

encabezado por David Serrahima con su equipo que es Alfonso Palau Ribes y Rafa Gandía. Informaros 

que se ha incorporado una figura este año que es Jan Peters como Responsable de Eventos que sin 

duda tiene que ser el escaparate de nuestro deporte y con este nuevo manual que os decía hace un 

momento que se ha aprobado pues todavía lo hace mucho más relevante. 

Bernardino Herrera: 
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También quería informaros que durante este año ha dejado de trabajar, en calidad de responsable 

económico Bernar Herrera. Va a continuar con nosotros en la formación de porteros pero Bernar ha 

querido dar un giro a su vida profesional y por lo tanto desde aquí es agradecerle el trabajo que ha 

estado haciendo y desearle suerte en su nueva singladura y sabe que esta casa es la suya y que será 

siempre bien venido. Decir que le ha sustituido Alberto García de la Morena que se ha incorporado 

hace relativamente poco y además con todo este tema pues no ha sido el mejor momento para 

incorporarse, pero desde aquí quiero dar la bienvenida tanto a Jan como a Alberto a nuestra casa. 

Normativas: 

Como sabéis tanto los Estatutos, como el Reglamento de Partidos y Competiciones, como el 

Reglamento de Disciplina Deportiva a veces son un galimatías.  

Están algunas cosas muy desordenadas, es una obsesión personal que tengo para intentar 

ordenar este tema. Se ha encargado a Diego Cabeza con un equipo que tiene en Sevilla empezar 

ya en serio con la ordenación de las normativas con el objetivo de intentar que, durante la 

temporada que viene, tener todo ordenado. No digo cambiar, pero sí ordenado. Y sí el Hockey 

Español lo considera cambiar y unificar todas estas normativas con la ayuda de Manolo Martin 

Borregón que es el responsable jurídico de nuestra RFEH y el abogado Salva Font. Mi 

agradecimiento a Diego por esta labor que es muy importante y que espero que pueda llevarla 

a cabo en el menor tiempo posible, aunque sé que es una labor que no va a ser fácil. 

Selecciones Nacionales 2019-2020: 

La Selección femenina empieza su primera etapa del Preolímpico en Valencia del 19 al 27 de junio 

donde tenemos que obtener las dos plazas para que nos den opción a jugar el Preolímpico,  

Después, tanto la Selección Absoluta Masculina como la Femenina van a jugar el Campeonato de 

Europa en Amberes del 17 al 25 de agosto, si ahí ganamos el Campeonato de Europa ya no tenemos 

Preolímpico. No es fácil, pero, en deporte se han visto cosas también raras, es decir, realmente no 

somos favoritos en ninguno de los dos torneos, pero los partidos de los torneos hay que jugarlos. 

 Lógicamente estamos trabajando para tener el mejor equipo para el Preolímpico del 25 al 27 de 

octubre que se va a jugar en Valencia, que fue, al final, la única candidatura que se presentó en la 

Junta Directiva. Jesús, gracias una vez más por haber apostado y esperemos que sea una plaza 

talismán y nos clasifiquemos. 

El equipo masculino Sub-21 masculino y femenino tiene el Campeonato de Europa en Valencia del 13 

al 21 de julio y la Sub-16 y Sub-18 tienen un torneo de VI Naciones en Holanda en las mismas fechas. 

 Esa va a ser nuestra actividad durante este año antes de acabar y por tanto desde aquí a todos, 

desearles suerte, están trabajando a tope y espero que sigan esta línea y proclamarnos Campeones 

de Europa en Valencia tanto en chicos como en chicas. 

 

 

Comité Nacional de Árbitros 
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También me gusta hablar en esta Asamblea de los Árbitros y Oficiales. María Ángeles Navarro, 

presidenta del CNA nos acompaña junto con Rosario Martel y los miembros de la Asamblea Belén 

González y Marc Hellín. 

 Como siempre, agradeceros la labor que estáis haciendo. Vuestra implicación no es fácil, no 

estamos quizá pasando el mejor momento, hemos de intentar que las cosas funcionen mejor. 

Quisiera resaltar algo muy importante, durante esta pandemia que hemos vivido. Se trata de la 

labor que habéis realizado durante estos meses de inactividad con la cantidad de clinics que 

habéis hecho con la ayuda de Antonio Morales y que creo que han ayudado mucho a unificar y 

mejorar nuestro nivel. También agradecer a Raúl Gómez por el magnífico trabajo coordinado 

con los Seleccionadores y su Staff donde también nos han dado unos clinics que sé que han tenido 

una gran aceptación y, por tanto, reiterar mi agradecimiento a Raúl como el organizador y 

coordinador de estas jornadas.  

Y mi último agradecimiento es al personal de la Federación, tanto el de Madrid como el de la oficina 

técnica de Terrassa y con Gilo al frente por su compromiso, fidelidad y profesionalidad. 

Esta felicitación debe ser extensiva a todo el personal que trabaja en las Federaciones Autonómicas 

codo con codo con los Presidentes. Este deporte crece cada día más gracias a vuestro esfuerzo.  

Muchas gracias. 

ANEXO : Transcripción de la Asamblea.  

 

3º     ÁREA ECONÓMICA: 

El Vicepresidente económico Marc Sala realiza la presentación del informe económico 

que se adjunta. 

Se realizaron las siguientes intervenciones como aclaración a algunos puntos de este 

informe: 

Interviene Francisco J. Sobrino en representación de la Federación Madrileña: Dices que queréis negociar la 

ampliación de los préstamos a los clubes, entonces entiendo que los préstamos que se hicieron con el CSD por el tema 

de los campos que tenían un interés muy favorable lo primero que tendríais que hablar seria con los Clubes que tienen 

esa deuda con la RFEH por si ese interés cambia porque claro les iba a afectar al compromiso de pago que tienen que 

supongo se seguirá cumpliendo.  

Le responde Marc Sala: Lo que está claro es que, a día de hoy, es una operación que justo empezamos a hablar con 
los bancos. Es verdad que la situación del País hace que el Gobierno este ofreciendo tanto a las entidades financieras 
como a través del ICO, como a través de sus diferentes instituciones, préstamos a muy bajo interés. Lo que está claro 
que si esa operación supusiera un sobrecoste financiero debería pagarlo quien se beneficie de ello y no estoy pensando 
solo en el tema de los préstamos.  Cuando nosotros planteamos esta operación la planteamos porque no sabemos a 
nivel de todo el Hockey Español quien puede necesitar en un momento dado alguna ayuda y por eso queremos tener 
más margen para poder ofrecer una ayuda en global a todo el Hockey Español y quien se beneficie en ese momento 
de esas ayudas pues lógicamente debería pagar ese sobrecoste financiero por supuesto. 
 
Interviene Francisco. J. Sobrino : Creo que, justo en este punto, es donde hay un compromiso por parte de estos Clubes 
y esta RFEH para que, antes de tomar una decisión de una manera unilateral por parte de la RFEH deberían ser 
consultados, porque les afecta directamente en su compromiso de pago. 
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Interviene Marc Sala: Por supuesto. Dentro de esta operación hay muchos interlocutores con los que ir acordando 
cosas. Es algo que estamos empezando a trabajar. Se seguirá hablando con todo el mundo y por supuesto se expondrá 
a esta Asamblea en toda su extensión para que sea lo máximo transparente y clara para todo el mundo. 
 
Interviene Ignacio Floranes, presidente de la Federación Cántabra de Hockey: Una aclaración con respecto al ingreso 
que has comentado de la Liga de Fútbol Profesional. Han salido noticias en la prensa de que por lo visto iba a haber 
un aumento significativo pasar del 1% al 2,5% ¿sabes algo sobre este asunto? 
 
Interviene Marc Sala: Nuestra experiencia nos dice que de lo que sale en la prensa a lo que acaba siendo realidad 
normalmente hay una gran distancia. Desconozco el detalle del acuerdo entre el CSD y la Liga de Futbol Profesional, 
lo que está claro es que al final quien nos va a decir cuánto vamos a recibir va a ser el CSD evidentemente con 
coordinación con la Liga de Fútbol Profesional pero el detalle de sus acuerdos en estos momentos los desconozco. 
 
Interviene Santiago Deó: Sí que es verdad que ha salido y es verdad que estuve el otro día en una reunión -Mercedes 
Coghen también estaba - en la que parece que se nos ha dicho que puede haber un incremento, pero, realmente, hasta 
que no lo veamos y tengamos una carta diciendo que nos ha correspondido tanto por este aumento, por la experiencia 
que tenemos, preferimos mantenerlo en stand-by, si luego viene, bienvenido sea. Hoy por hoy no contamos con él 
porqué simplemente ha sido algo que han hablado entre ellos. Por lo tanto, preferimos ser prudentes.  Pero sí es 
verdad que esa es la intención a día de hoy. 
 
Interviene Mercedes Coghen, vicepresidenta de la RFEH: Ese incremento del 1% al 2,5% estaba destinado a una nueva 
Fundación que se va a crear del CSD que se llama España Deporte Global pero ahí van incluidas un montón de cosas. 
Lo sé porque va destinado a promoción internacional, o sea, realmente es para esa Fundación y respecto al 1% que se 
va a dar este año también hay bastantes informaciones. Ayer le comenté a Santi que hablaban de otra cantidad de 
remanente del año pasado pero que como también el ADO está en el aire y hay que ampliarlo, el 1% también va 
destinado a la seguridad social de los deportistas. Hay muchas variables con la palabra incertidumbre. 
 
Interviene Marc Sala: En cualquier caso, como resumen, como decía tanto Santi como Mercedes, nosotros hasta que 
no tengamos una cifra concreta no la vamos a incluir en el presupuesto, solo vamos a gastar en función de lo que 
tenemos seguro y cumpliendo como siempre con el máximo rigor con todos nuestros compromisos, a partir de ahí 
cualquier ingreso extra será bienvenido. Lo aplicaremos donde vaya normalmente va destinado el tema de Liga 
Profesional que es a las actividades de las Selecciones Nacionales. 

 

Queda APROBADO por los asambleístas el Balance y Cuenta de Explotación del ejercicio 
económico 2019. 
 
Queda APROBADO por los asambleístas la distribución del resultado positivo del ejercicio de 

2019 para compensar los resultados negativos de ejercicios anteriores y el resto a reservas. 

Queda APROBADO por los asambleístas el Presupuesto para 2020 
 
Queda APROBADO por los asambleístas la renovación de las Pólizas de Crédito 
 
Queda APROBADA la retribución del presidente de la RFEH  
 
 

ANEXO  : Presentación del informe económico 2020 

Pérdidas y Ganancias 2019 

 Balance a 31.12.2019 

 

4º      ÁREA DEPORTIVA 

• CAMPEONATO DEL MUNDO FEMENINO 2022: 
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Toma la palabra David Serrahima para exponer la presentación del Campeonato del Mundo Femenino que se 
organizará en Terrassa en 2022. 

Anexo- Presentación de David Serrahima. Campeonato del Mundo Femenino 2022 
 

• PROPUESTAS APROBADAS POR LA ASAMBLEA GENERAL: 

 

• Se aprueba el Calendario de Ligas y Competiciones Nacionales para la temporada 2020-2021 propuesto 
y revisado por la Comisión Delegada 

• Se aprueba el Calendario de Competiciones Internacionales para la temporada 2020-2021. 

 

Anexo: Calendario Ligas y Competiciones Nacionales 2020-2021 

 Calendario Competiciones Internacionales 2020-2021 

 

• PROPUESTAS DE LOS ASAMBLEISTAS 

 

• Propuestas de la Federación Madrileña y SPV Complutense sobre el canon de 
organización en las competiciones nacionales. 
 

Tanto la Federación Madrileña como el SPV Complutense, retiran sus propuestas a la vista de la 
iniciativa de la RFEH, expuesta por el presidente en su intervención, de ampliar la devolución del canon 
de organización a cadetes y juveniles y del descuento excepcional del 10% de la tasa de participación 
en competiciones y ligas nacionales por la situación de alarma sanitaria actual. 

           

• PROPUESTAS APROBADAS POR LA COMISIÓN DELEGADA 

 

A continuación, se detallan las propuestas aprobadas por la Comisión Delegada: 

 

• Modificación Reglamento de Partidos y Competiciones. Situaciones excepcionales  
 
Tras unas aclaraciones planteadas por Pablo Galán, en representación del CH Sardinero, sobre algunos puntos 
de esta normativa, se especificó que la normativa definitivamente aprobada por la Comisión Delegada se 
remitiría con posterioridad a la Asamblea.  El documento definitivo se remitió a la Asamblea General con 
fecha 19 de junio 2020. 

 
 
Anexo – Se adjunta normativa aprobada por la Comisión Delegada 

 
 
 

• Inclusión de la figura del Oficial Técnico 
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La Comisión Delegada aprobó la propuesta de la inclusión de la figura del Oficial Técnico en las Fases Finales 
de las Competiciones Nacionales incluyendo también la modificación que conlleva la modificación de 
Disciplina Deportiva y del Reglamento de Partidos y Competiciones con una salvedad en el Reglamento de 
Partidos y Competiciones respecto al artículo 86 que permitirá que en casos excepcionales se pueda unir en 
la misma figura el Delegado Técnico y el Mánager de Árbitros sobre todo en Fases de Sector 
 
Anexo – Se adjunta normativa aprobada por la Comisión Delegada 

 
 

• Actualización de la normativa de Juez de Partido 
 

Aprobada por la Comisión Delegada 
 
Anexo – Se adjunta actualización normativa Juez de partidos aprobada por la Comisión 
Delegada 

 
 
 

• Actualización Artículo 49º del Reglamento de Partidos y Competiciones. 
Competición de Penalties Shoot Outs. 
 
Aprobada por la Comisión Delegada 
 
Anexo – Se adjunta modificación del RPP&CC aprobada por la Comisión Delegada 

 

• Proyecto FAIR-PLAY 
 
Se procede a la presentación del proyecto FAIR-PLAY, de aplicación en las categorías infantiles y 
cadetes, aprobado por la Comisión Delegada especificando las modificaciones incluidas en el 
apartado de incentivo económico. 
 
Tras la presentación se realizaron las siguientes intervenciones: 
 
Interviene Pere Marcet, en representación del Egara 1935: Nosotros entendemos perfectamente el primer punto y 
no acabo de entender y me sorprende mucho el segundo punto, es decir, el que un equipo que se porte muy bien en el 
campo ello suponga que se clasifique directamente para la próxima competición a nivel de Campeonato de España lo 
encuentro una exageración y es muy poco competitivo. Confundimos una cosa con la otra, confundimos el mejor en el 
campo en cuanto a ser competitivo y tener buen equipo a tener un equipo que se porte bien que me parece muy bien 
y en esa línea quiero ir y en el club así lo hacemos, pero confundimos las cosas y nos vamos al otro extremo.  
No puede ser que a un equipo les metan 21 a 0 y se clasifique automáticamente para el año que viene porque ha 
tenido un buen comportamiento en el campo. Creo que está en contra totalmente de la competitividad que a todos 
nos interesa y nos gusta en nuestro deporte.  
 
Le responde Jose Antonio Gil: Realmente se trata de eso. La revolución de la propuesta es esa. La propuesta lo que 
dice es que es más importante trabajar en los valores y en la educación de los jugadores y en el valor deportivo de los 
jugadores en estas edades que el éxito deportivo o el éxito competitivo. En definitiva, que es más importante tener 
una buena actuación en el campo, que los entrenadores sean respetuosos, que los jugadores sean respetuosos y que 
el público sea respetuoso a quedar tercero en un Campeonato de España, esa es la esencia de la propuesta. 
 
Interviene de nuevo Pere Marcet: Pues yo no la comparto. Yo tengo jugadores como Pol Amat, por ejemplo, que ha 
tenido las dos cosas y no se ha beneficiado nunca de estas cosas y ahí el club siempre en cuanto a valores lo hemos 
defendido y lo seguiremos defendiendo. Lo que se gana en el campo se gana en el campo, en cuanto a competición y 
en cuento a jugador. Lo que se gana por otras circunstancias tiene otros premios, evidentemente los incentivos 
económicos me parecen muy bien, el Trofeo Fair Play me parece muy bien, pero lo que no puede ser es que cada año 
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se vayan clasificando equipos que les meten 22 a 0 y que continúen estando clasificados a este nivel. Piensa que 
muchas tarjetas no solo las sacan por hablar con el árbitro que estoy totalmente en desacuerdo, a pesar de lo que a 
mí me gustaba hablar, pero estoy totalmente en desacuerdo de esto. Sí hay competitividad habrá siempre una tarjeta 
verde por contacto no por otra cosa y eso la competitividad de la persona del jugador no puede perjudicarse no puede 
irse en contra de eso. Es mi opinión y sí he de votar votaré en contra de esta segunda propuesta. La primera la acepto, 
la segunda no la acepto.  
 
Interviene Jose Antonio Gil: Con el tema de las tarjetas, hemos hecho precisamente una estadística de tarjetas que 
os hemos enviado y la realidad es que la media de tarjetas en estas categorías de los jugadores es 0 o 1, es decir, el 
impacto de tarjetas de los jugadores no son el problema de nuestra situación de educación.  
El problema está en los padres que además todos lo estáis denunciando, en los padres y en los entrenadores. No son 
los jugadores evidentemente si todos los jugadores fueran como Pol Amat sería fantástico pero el problema no está 
en los jugadores, no está en las tarjetas amarillas, se puede ser agresivo en el campo y se puede ser competitivo. Las 
tarjetas verdes no afectan y realmente ya te digo solo veo 0 o 1 tarjeta amarillas, entonces el proyecto nace 
precisamente para eso para tratar de concienciar a los padres y a los técnicos. 
 
Interviene Pere Marcet: No me parece que esta sea la solución, Tenemos que pensar en otras soluciones, aunque 
pienso que, a pesar de que, seguro que hay gente que piensa en contra de lo que yo puedo decir, el Hockey- a fecha 
de hoy- tiene muchos menos problemas de hace años atrás, o sea, la gente se comporta mucho mejor ahora que 
cuando yo jugaba. Se puede mejorar y mucho y en ello es labor de clubes. Esto lo hemos de hacer los Clubes con 
nuestras aficiones, pero yo lo único que te digo es que no estoy nada de acuerdo en que se premie estos temas de esta 
manera. Una cosa es competición y la otra cosa es lo otro.  
 
Interviene Pablo Galán en representación del CH Sardinero: Yo estoy de acuerdo con lo que ha dicho Pedri Marcet 
pero voy más allá, o sea, bajo ningún concepto que un equipo se clasifique porque se porta bien y no porque juegue 
bien. Es una barbaridad y si encima esto es un proyecto Fair Play para aplicar en categorías infantiles y tal y lo dotamos 
de un premio económico es que se corrompe y creo que debería dejar de llamarse Fair Play. Ya hay unos Reglamentos 
que tenemos en la RFEH que contemplan todas estas situaciones y a mí me parece muy bien que haya un Trofeo Fair 
Play que sea una Copa que se dé a un equipo que se ha portado mejor y todo eso y luego encima que, como me acabas 
de decir, es más por los padres y por el público pues entonces ya es para acabar, o sea, los clubes vamos a tener que 
pagar porque unos padres o un público que no se sabe quiénes son porque el público es anónimo. Creo que no tiene 
ni pies ni cabeza el proyecto en general, o sea, mi opinión es esa. 
 
Interviene Ignacio Floranes, presidente de la Federación Cántabra de Hockey: Estoy de acuerdo en las cuestiones 
que plantea Pedri Marcet en cuanto a la segunda medida. Yo pienso y así lo manifesté que me parece un premio 
sobredimensionado aun entendiendo que hay que tomar medidas para que las cosas no se nos vayan de las manos. 
Ya lo comenté en la reunión de Presidentes que veo complicado el que las personas que tienen que valorar esto tengan 
todos los elementos de juicio para hacer una valoración objetiva. También manifesté en la reunión de Presidentes que 
yo haría el experimento y empezaría únicamente con una categoría con una categoría que encima no es conflictiva 
como la categoría infantil a ver cómo va y luego poderlo implementar si así se decide al resto de categorías.  
 
Interviene Jose Antonio Gil: Como sabes, tanto en la reunión de Presidentes como en la Comisión Delegada se acordó 
mantener la propuesta y mantenerla para infantiles y cadetes con lo cual queda apuntada tu opinión al respecto. 
 

 

 

Anexo – Se adjunta normativa del proyecto FAIR PLAY aprobada por la Comisión Delegada 
  

 

 

 

 
 

 
5º. INFORME DEL COMITÉ NACIONAL DE ÁRBITROS. 

 

Toma la palabra Mª Ángeles Navarro, presidenta del Comité Nacional de Árbitros que expone lo siguiente: 
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Oficial Técnico: Agradecer la buena disposición que ha habido para aprobar la introducción del Técnico 
Oficial en los Campeonatos porque sabéis que cada vez son más exigentes se piden más cosas y una persona 
a cargo de todo era inviable ya en el nivel que estamos y en las exigencias que hay cada vez mayores 
 

Formación: Creo que se ha hecho un gran trabajo de formación, de hecho, en la Europea están bastante 
contentos con el trabajo que estamos haciendo, teníamos un bache ya lo dijimos en su momento de una 
franja de edad que estaba sin nadie y ya se está cubriendo ya hay un nivel medio más elevado aparte de 
los dos que tenemos y creo que en ese sentido el tema de formación ha funcionado y está funcionando 
mejor. 
 

Confinamiento: Durante estos dos, tres meses de confinamiento empezamos a trabajar por un lado con los 
jueces y por otro lado con los árbitros con lo cual semanalmente, todas las semanas, nos hemos estado 
reuniendo unificando criterios, viendo las diferentes problemáticas y actuando de esa manera. 
 

• Árbitros: Antonio Morales como Presidente del Comité de Reglas ha estado trabajando junto con Belén 
González y conmigo. Durante la semana se les han ido mandando una serie de clips y nos reuníamos los 
sábados por videoconferencia y hablábamos de todo esto, lo poníamos en común y llegábamos a un criterio. 
 

• Oficiales: Con Antonio Aguilera, Rosario, Rocío Nigorra y conmigo unificando todo el tema de criterios para 
que sean todos iguales, seguir los mismos protocolos y ahora nos queda, todavía seguimos con el tema online, 
el tema delegados técnicos y seguimos trabajando en ese sentido. 

 

Ha sido muy intenso todo el trabajo que hemos tenido estos dos, tres meses y la verdad que creo que está 
dando sus frutos y la gente la veo muy contenta, o sea, lo he dividido por grupos se han mezclado niveles 
para que todo el mundo se enriquezca y creo que ha sido positivo y de hecho así nos lo han trasladado de 
todos lados. Hemos tenido charlas abiertas a todo el mundo con Paco Vázquez, que como sabéis podíais 
entrar y con Sole la Árbitro Olímpica Argentina y creo que han sido bastante interesantes y bastante 
enriquecedoras y con el fin de mejorar. Ya sabéis que yo creo que todo pasa por la formación y es donde 
hay que poner más hincapié. 
 

Estadísticas y gráficas:  En breve se remitirán a todo el mundo 
 

Federaciones Autonómicas: Sigue habiendo Federaciones Territoriales que no trabajan con sus árbitros, no 
sacan árbitros y no hay árbitros en esas Federaciones Territoriales. Ésto conlleva tres graves problemas: 
Primero, el económico porque ya hay que desplazar allí cuando se hace algún campeonato o sectores. 
Segundo, si tienes que desplazar le estas quitando a las Federaciones árbitros y Tercero no se puede crecer, 
no se puede tener equipos en todas las divisiones, no se puede subir en todo menos en el estamento arbitral 
y jueces, o sea, estas Federaciones tienen que hacer un esfuerzo por apoyar este colectivo y por sumar 
árbitros y jueces. Esta es la súplica que hago todos los años y que se detengan un poco en mirar este 
problema real y además es un problema que afecta al resto de Territoriales con lo cual creo que si todos 
vamos caminando en un sentido y en una misma línea en este caso también las Territoriales tienen que, 
hablo de las que no tienen las que tienen ya saben las que son y las que no tienen también y todos los 
sabemos y tenemos que caminar todos juntos en esta misma línea por el bien de esa Territorial y por el bien 
de las otras Territoriales porque siempre crea el problema que me tengo que llevar árbitros con lo cual esa 
Territorial se queda sin árbitros y yo entiendo que me llama y el problema que hay pero la realidad es que 
hay dos, tres Federaciones que no tienen árbitros y esa es la realidad. 
 

Felicitaciones y agradecimientos:  Dar la enhorabuena a Andrés Ortiz, Momo, que ha sido designado para 
el próximo Mundial de Sala ha sido como árbitro con lo cual es una gran noticia y por supuesto agradecer 
a Santi la confianza que ha tenido en este equipo durante estos cuatro años y los cuatro anteriores 
 

INTERVENCIONES: 
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Toma la palabra Marc Hellín, representante de los árbitros: Tengo dos preguntas para el CNA y a la Junta Directiva en general. La 
primera es que, si no estoy equivocado, el año pasado en la Asamblea se quedó que los Derechos de Arbitraje - que durante la crisis 
del 2008 se habían reducido - se volverían a instaurar y volveríamos a la misma situación económica que había, la idea era hacerlo 
en la segunda parte de la temporada que por desgracia no se ha podido jugar, pero ¿cómo está este tema?   
Y después otro tema es relacionado con lo que hablabas de formación, en el presupuesto que ha presentado Marc Sala en el 
concepto de formación lo que se había presupuestado todo el importe que había presupuestado no se ha utilizado. No sé si desde 
la Junta Directiva se piensa hacer un esfuerzo en formación de árbitros y seguir esta vía sobre todo telemática que estamos 
utilizando. 
 
Responde Mª Ángeles Navarro:  Te voy a responder a la segunda pregunta porque a la primera nos va a contestar nuestro señor 
Presidente. En cuestión de formación no se ha gastado todo el dinero porque esto es por año natural, el presupuesto es de enero a 
diciembre y no por temporada. La Junta Directiva y Marc Sala en concreto han hecho un gran esfuerzo en el tema de formación eso 
lo tengo que reconocer y decirlo públicamente.  

 
Interviene Santiago Deó: Es verdad que en la Asamblea del año pasado dije que era uno de los temas que había que solucionar, 
pero es verdad que este año no he hablado de este tema porque considero que, a pesar de que entiendo perfectamente la posición 
de los árbitros y el derecho a recuperar lo que ellos cobraban, estamos en la situación que estamos y acabamos de disminuir un 
10% de las licencias a los clubes, de devolver el canon de organización de cadetes y juveniles. No creo que sea el momento de 
generar a los clubes un gasto que a lo mejor incluso sea peor o no compense el ahorro que les estamos dando este año.  
Es un compromiso mío, pero entiendo que quizá esta no es la temporada que yo pensaba que podía ser. Creo que la situación actual 
nos permite ser moderados y cautos. Sabemos la situación que están pasando los clubes, las situaciones que van a pasar todavía 
que van a ser complicadas y no me parece sinceramente que sea el momento de devolver los derechos de arbitraje a la situación 
anterior. 
Hay un compromiso, los clubes saben que igual que el canon de organización era de ellos y tenía que volver a nosotros entiendo 
también que los árbitros renunciaron a unos derechos que tenían derechos de arbitraje y que ellos tienen que volver a recuperarlos 
y los clubes son conscientes, pero sinceramente creo que no es el momento ahora de apretar las tuercas en este sentido. 
 
Interviene Marc Hellín: ¡Gracias Santi! Otro asunto: Antes los arbitrajes no se declaraban y actualmente se están declarando como 
una actividad económica aquí también al final el importe neto que queda es muy mínimo sobre todo en las categorías hay mucha 
diferencia entre una DHA masculina o femenina y una B y 1ªDF. 
 
Interviene Santiago Deó: Estoy completamente de acuerdo.  El tema de que se tenga que declarar no es un tema nuestro, nosotros 
mientras hemos podido lo hemos hecho de la manera que se ha cobrado siempre durante toda la vida y ahora no nos queda más 
remedio, yo lo único que les pido a los árbitros es que dejemos pasar esta temporada veamos cómo van las cosas y el año que viene 
me comprometo a solucionar ese tema tal como prometí el año pasado pero insisto, creo que hay que mirar la situación global y, 
en estos momentos, no me parecería lo más oportuno sabiendo la situación en la que están prácticamente el 100% de los clubes 
españoles y sin saber la situación en que nos vamos a encontrar.  

 
 

6º.  DESIGNACIÓNDE DOS INTERVENTORES DEL ACTA. 
 

La Comisión Delegada designa como interventores del acta a: 
 

• D. Mª Ángeles Rodríguez Suárez presidenta de la Federación Madrileña y  
 

• D. Jesús Gracia, presidente de la Federación de la Comunidad Valenciana 
 

 
7º. RUEGOS Y PREGUNTAS. 

 
Javier Sánchez del CH Pozuelo:  Cuestiona que las fechas programadas para el Campeonato de 

España Cadete coinciden con las últimas jornadas de las Ligas Nacionales. 

Le contesta José Antonio Gil explicándole que estas fechas están condicionas por los exámenes 

de la 4ª evaluación y que prima el hecho de que los jugadores puedan hacer sus exámenes y 

competir que el hecho de que los jugadores cadetes combinen su competición cadete con la 

competición senior.  
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Francisco J. Sobrino de la Federación Madrileña: Pregunta sí finalmente alguien había optado 
por la organización de las Copas de Europa de Sala de Clubes, porque eso podía provocar el 
descenso de categoría automático de nuestros dos representantes. 
Le contesta Jose Antonio Gil informando que todavía no se sabe nada de la Federación Europea. 
  
Continúa Francisco J. Sobrino con el ruego de que dada la importancia que ahora va a tener tanto 
en infantil como en cadete la figura del árbitro que se intente compensar que no sean, sobre todo 
en infantil, solo gente de iniciación porque de sus determinaciones hay muchas implicaciones. 
 
Le contesta Mª Ángeles Navarro, presidenta del Colegio Nacional de Árbitros exponiendo que 
debe ser así porque también hace crecer a los que están empezando. El primer problema es 
cuando hay coincidencias con otros sectores y otros campeonatos de otras categorías que a 
veces pasa y a veces no y el segundo problema es un tema de disponibilidad. De cadete para 
abajo proponen las territoriales y te puedo pasar el estadillo de las propuestas de las Territoriales 
de qué nivel, los que ponen un árbitro lo entiendo, pero los que tienen que poner dos o tres 
árbitros por los equipos que tienen clasificados ahí no hacen ese balance y las propuestas son 
todos nuevos.  
 
Antonio Aguilera, presidente de la Federación Andaluza de Hockey: Por un lado, ruego al resto 
de Federaciones Autonómicas para seguir trabajando en el tema arbitral. Algo debemos de 
hacer, algo estamos haciendo mal o trabajamos todos en ese camino o va a llegar un día que las 
Territoriales nos vamos a cansar y vamos a designar primero para nosotros y vamos a cortar el 
grifo a la RFEH, sabemos que no podemos estatutariamente, pero algo tendremos que hacer. No 
puede ser que para mis competiciones finales de los campeonatos de Andalucía no pueda 
disponer de mis mejores árbitros porque a otra Federación Autonómica le faltan árbitros y los 
míos se tienen que ir a arbitrar esos sectores o Campeonatos de España, no vamos a seguir en 
ese camino y algo obviamente tenemos que hacer entre todos. 
 
Por otro lado, no sé si el resto de los estamentos están al  día un poco de lo que estamos haciendo 
desde las Federaciones, los Presidentes de las Federaciones y animo al resto de estamentos 
deportistas, técnicos y árbitros a que antes de que vayan a las Comisiones Delegadas que igual 
que estamos haciendo los Presidentes de las Federaciones Autonómicas nos reunamos, 
consensuamos, hablamos, debatimos, proponemos con el objetivo de llegar a esa Comisión 
Delegada con todos los parámetros y todas las opiniones objetivas que sean lo más democráticas 
posibles y escuchando a todo el mundo y no utilizando esa posición de representante de ese 
estamento en la Comisión Delegada como una posición que beneficie o que vaya en contra del 
resto de clubes y beneficie ampliamente a su club principalmente. 
 
Cerró las intervenciones finalmente D. Santiago Deó, Presidente de la RFEH: 
 

Ha terminado la última Asamblea de este ciclo 2016-2020. Quiero agradeceros a todos, el trabajo que habéis 
hecho durante estos cuatro años, por vuestra colaboración y porque a pesar de que todos tenemos nuestras 
ideas propias, creo que prácticamente el 100% de las veces hemos acabado pensando en el Hockey por 
encima de nuestros intereses personales y esto que parece baladí no lo es y por lo tanto, ya lo he dicho 
muchas veces, creo que es algo que nos diferencia de otros muchos deportes.  
En noviembre tendremos elecciones. Yo ya dije públicamente hace un tiempo que mi ilusión y mi intención 
es presentarme a la reelección. Si tengo, lógicamente, la confianza del Hockey Español continuaré 
trabajando con todos vosotros para que nuestro deporte siga mejorando. 
 
 Nada más, desearos que, si las circunstancias nos lo permiten, este año tengáis un buen verano y nos vemos 
al principio de la temporada en el mes de septiembre ¡Gracias a todos! 
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Y sin más asuntos que tratar, se levantó la sesión siendo las 13.00 horas del día que al principio del Acta se 
indica. 
 

 

 

 

Fdo. Santiago Deó      Fdo. José Antonio Gil 
Presidente       Secretario General 
 
 
 
 
 
 
 
Fdo. Interventor 1:      Fdo. Interventor 2: 
Mª Ángeles Rodríguez Suárez      Jesús Gracia 
Presidenta de la Federación Madrileña    Presidente Federación Comunidad Valenciana 
 
  
 
 
 


